

DIARIO

DE PALMA

del viernes 6 de

diciembre de 1811.



*San Nicolas de Bari, arzobispo de Mira.*

HORAS.	TERMÓMETRO.	BARÓMETRO.	VIENT. Y ADMÓSF.
7 de la mañana.	9½ grad.	28 p. 3 l.	Este cubierto.
12 del dia.	11 grad.	28 p. 3 l.	Idem nublado.
5 de la tarde.	10 grad.	28 p. 1½ l.	Idem.

CATALUÑA.

*Berga 18 de noviembre.*

*Partes dirigidos á S. E. la Junta superior por el Excmo. Sr. general en jefe D. Luis Lacy.*

I. Excmo. Sr. = El brigadier D. Francisco Rovira con fecha de 10 del corriente me dice lo que sigue.

«Avisado el comandante del punto de Bañolas el teniente coronel D. Juan Fábrega, que el enemigo á la mañana del 4 de los corrientes en número de 200 infantes y 200 caballos, poco mas ó ménos, y dos cañones, le iba á atacar en su posicion, dispuso que el segundo batallon del regimiento de mi cargo que está á las órdenes de dicho Fábrega, se apostase á un bosque nombrado *las Timas* á la izquierda de la carretera de Olot. = El enemigo pujante por reconocerse muy superior en fuerzas, no dudó un momento en atacarle, pero fué tan bien recibido por estas tropas, que á pesar de verse tan inferiores les contextaron con un vivo fuego, retirándose con el mayor orden á la altura de Pujarnól donde pernoctaron. = Inmediatamente que el citado D. Juan Fábrega me dió el aviso de haber sido atacado por dichas fuerzas enemigas,

mandé al primer batallón del citado regimiento que fuese á reforzar el segundo, dando las instrucciones necesarias al fin de privar la subida del enemigo en el caso intentase invadir esta villa; pero luego que supieron estos la llegada de dicho batallón, desocuparon la villa de Bañolas y se dirigieron á la de Besalú. = Sabido por las avanzadas de Castellfollit la entrada de los enemigos en la última villa, de lo que me dieron parte inmediatamente, mandé al primer batallón que se apostase en Castellfollit, y al segundo que siguiese al enemigo por la espalda supuesto intentasen subir en esta villa. Viendo los enemigos que no cesaban nuestras tropas de seguirlos, y que solo deseaban entrar en acción, á las seis de la mañana del 6 tomaron el camino para Figueras, pasando una columna por el pueblo de Navata y otra por el llano de Martis, reuniéndose despues todos para entrar en Gerona. = La pérdida que tuvo el enemigo, fué 2 soldados muertos, 1 oficial, 1 sargento, 2 tambores y 17 soldados heridos. = De nuestra parte hubo un sargento y un soldado heridos. = Los enemigos se llevaron de las dos villas 150 onzas en oro de contribucion, á mas de las rapiñas, á saber de Bañolas 100 y de Besalú 50.”

Lo que participo á V. E. para su inteligencia. = Dios guarde á V. E. muchos años. Quartel general de Vich 13 de noviembre de 1811. = Excmo. Sr. = *Luis Lacy*. = A S. E. la Junta superior de este principado.

II. Excmo. Sr. = D. Santiago Montero comandante de la tropa que se halla á las órdenes del coronel D. Juan O-Rian con fecha de 9 del actual me dice lo que copio.

“El coronel D. Juan O-Rian dixo á V. E. en su anterior oficio iba á ponerse en marcha para seguir el alcance del enemigo que se retiraba de Villafranca, así se verificó; pero sabiendo en el camino que aquellos se habian dirigido á los pueblos de Villanueva y Sitges, en consideracion al mucho cansancio de mi tropa y á que las de este xefe no habian trabajado nada ménos para llamar la atencion del enemigo, haciéndoles variar continuamente posiciones, le pareció conveniente pasar la noche en el pueblo de S. Culgat de Sasgarrigas: allí recibió avisos de las posiciones de los enemigos, y considerando que su retirada de Villafranca fuese momentánea, pues así se recibian las noticias, y que insistian en querer pasar á Barcelona, se dirigió la mañana del 8 á ocupar las alturas de Cañellas, una hora distante de Villanueva, cuyo punto les hubiera costado mucho, caso de querer pasar por él. Todo el citado dia ocupamos la referida posición, á la que amenazaban con movimientos y guerrillas, que tuvieron algun fuego, pe-

ro corto, pues así se les tenia prevenido á las nuestras con la idea de llamarlos á atacar el todo que estuvo oculto en esta ventajosa posicion; pero entrada la noche teniendo noticia que en Sitges se hallaba un destacamento de 400 hombres con un cañon, por un movimiento rápido nos dirijimos por el camino oculto de Mongrós y pueblo de Ribas á sorprehenderlos: á las 9½ de la noche acometimos las alturas de la cruz de Sitges, poniendo en fuga sus primeros puestos, bastando solo para esto la corta fuerza de treinta hombres de vanguardia, el grueso á unos veinte pasos seguia en columna con tal union que no se distinguian en el buen orden las tropas de línea de las partidas patrióticas, y compañías de tiradores que componen la division: todos desplegaron la batalla prolongándose desde la izquierda de la cruz hasta la sierra de Alcona; se reforzó la guerrilla hasta entrar en accion el número de 300 hombres, que llegaron hasta las paredes de la poblacion. Hubieran seguido el todo de las fuerzas para completarla á no haber recibido avisos que los enemigos se habian reforzado, y á mas colocado en punto intermedio en grueso, cuya fuerza se dudaba; que unido esto al desgraciado acontecimiento de recibir una fuerte confusion el coronel comandante de la division Don Juan de O-Rian (de la que le libertó la vida el preservativo que usa por herida que recibió anteriormente) puso á mi cargo el orden de la retirada que se verificó con igual union y orden. No obstante que el memorado comandante se halla en esta situacion, no desiste de llevar á efecto imponer al enemigo, y estar continuamente en su observacion para aprovechar el primer momento que se presente ventajoso, y dificultar que se realicen las intenciones de aquellos de pasar á Barcelona. = Recomiendo muy particularmente en general el mérito de todos los oficiales y tropa, y particularmente al capitan de la compañía patriótica de Tarragona D. Joseph Llavéria, que fué el primero á arrojarse á la avanzada enemiga; al teniente del regimiento de Barcelona D. Joseph Loscos, al subteniente graduado de teniente del mismo cuerpo D. Joseph Alet, al subteniente de tiradores de Basa D. Andres Bravo, al ayudante general de la division el capitan del regimiento de Barcelona D. Alexandro Pitarque, que contribuyó al buen orden, y distribuyó las órdenes con toda actividad. = Nuestra pérdida consiste en un muerto y siete heridos.

Lo que comunico á V. E. para su inteligencia. = Dios guarde á V. E. muchos años. Quartel general de Vich 13 de noviembre de 1811. = Excmo. Sr. = Luis Lacy. = A S. E. la Junta superior del principado.

III. Excmo. Sr. — Hoy en camino desde esta ciudad para la de Mataró he recibido un oficio del brigadier D. Francisco Milans, que entre otras cosas me dice lo que sigue.

«Ayer á la mañana en Arenys de mar se me dió noticia que los enemigos en número de 4000 infantes y 100 caballos se habian apoderado por sorpresa de Mataró; con el resto de la division de Sarsfield y la mia, que componen unos 1400 hombres, aunque cansados del viage anterior, fui á atacar al enemigo que habia tomado parte de su ejército posicion á Capuchinos. Los desalojé, y habiéndome recargado, tuve por prudente retirarme, por haberme tomado el flanco izquierdo. A la tarde repetí el ataque por el flanco derecho con tanta viveza y acierto, que á la hora de empezado, los reduxe á todos replegados cerca del pueblo de Argentona, en donde los batí y dispersé en términos que á no haber acaecido cierto lance y alcanzado la noche, á lo ménos podria contar con 6 ó 700 prisioneros. La accion ha sido muy satisfactoria á nuestras armas. Los cuerpos todos á porfia se han distinguido, y quando se me dé el detalle daré el parte circunstanciado. — P. D. Los enemigos no pararon de volar hasta Barcelona aprovechándose para ello de la noche.»

El fuego que les hicieron los buques ingleses ha contribuido no poco á escarmentarlos tan completamente.

Dios guarde á V. E. muchos años. Quartel general de Vich 14 de noviembre de 1811. — Excmo. Sr. — Luis Lacy. — Excmo. Sr. vice-presidente y vocales de la Junta superior del principado. (Gazeta de Cataluña.)

---

## P A L M A.

*Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto.*

De Cullera en 3 dias, los patrones Antonio Estrada, mallorquin, pingüe la Virgen del Claustro: Vicente Portero, laud Sto. Christo; y Vicente Pairó, los dos valencianos, laud la Virgen del Carmen, con 20 pasajeros y arroz.

De Denia en 2 dias, el patron Bautista Sister, valenciano, laud S. Dimas, con 5 pasajeros y arroz.

De Argel en 4 dias, el patron Matéo Reus, mallorquin, xabeque S. Telmo, con 2 pasajeros y en lastre.

*Pérdida.* Quien hubiese encontrado ayer mañana un bolsillo verde con tres duros y unas monedas sueltas que perdió un pobre padre de familia en la Pescadería, se servirá entregarlo al redactor de este diario, quien dará una gratificacion.